
長實及新地合資興建的方案
包括一整塊的流線形天幕及以五
層階梯式建築包含世界級文娛藝
術設施；整個綜合發展區更分為
東門廊、零售及娛樂中軸區以及
文化設施區三大部分。

恒地的設計方案
在廣場內興建一個 500 呎高的
大型表演水柱，高度為全球之
最；天幕具有防震設計；博物
館群以一個名為「生命蛋」的
建築連接。

信和、九倉及華置合資的方案
天幕由百多個面積 50 米乘 80
米、高度450米至105米的巨型
波浪形透明天幕相連起來，以
一組組巨型蜻蜓翼重新演繹天
幕，天幕的覆蓋面積由政府提
出的55%擴展至58%。
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特首將公布新一份施政報告，暴疫夾

擊重創本港經濟，如何令香港走出困境

成為政府的重任。創意點子多多的華大

酒店投資主席鄭啟文接受香港文匯報記

者訪問時透露，已向政府建議結合「雙

信封」招標的中環海濱商地王項目發

展，興建世界級的維港「海底城」。他

估算工程造價約250億元，該建議可即

時增加基建工程，解決建築業失業率持

續高企問題，同時又令本港有一個世界

首創景點，可收一石二鳥之效。

圖為獲西九龍填海區概念規劃比賽冠軍的
西九文化區巨型天幕設計方案，但政府最終
棄用。

◀

增值設計振旅業

獻計中環商地王招標 打造世界級新地標

■香港文匯報記者 梁悅琴

鄭啟文指出，要振興香港旅遊業，必須要有新的吸
引點，他的維港「海底城」構思，是興建一條全

球首創長達800米、連接中環至尖沙咀的維多利亞海底
購物走廊，最佳選址正是政府計劃推出招標的中環新海
濱商業地王項目，由地庫商場位經海底接駁至尖沙咀地
鐵站，估計此項海底購物走廊工程造價約250億元。

購物天堂地位不可失
中環商業地王採「雙信封」形式招標，即除標價之
外，也要看整個設計方案、配套能否為香港的經濟作出
增值貢獻，鄭啟文認為 ，其維港「海底城」建議可即
時增加基建工程，解決建築業失業率持續高企問題，同
時又令本港有一個世界首創景點：「政府與其將已沒有
太多內地旅客想去的海洋公園變成行山露營地，倒不如
為香港增加新吸引點，尤其是香港多年以來建立的購物
天堂地位一定要保住！」

遊客來港逛街成新常態
經常要巡視旗下酒店業務的鄭啟文觀察到，「近年來
香港的內地旅客已不再只是買奢侈品，而是來香港逛逛
街，買吓日常用品、或者食吓地道美食，所以要持續吸
引旅客來香港，便要有新鮮的吸引點。」
現時香港的購物區主要集中於銅鑼灣、尖沙咀一帶，
如果能夠由銅鑼灣一直步行逛街，經過維多利亞港的海
底購物走廊，再到尖沙咀彌敦道逛街，「一邊觀光、一
邊購物或者食吓地道美食，係好享受的感覺。」配合現
時已有的中西區海濱走廊及興建中的東區海濱長廊，喜
愛步行的香港人以至遊客，都不愁無地方逛。

星機場景觀經驗堪借鑑
作為結構工程師的鄭啟文慨嘆，「去年4月新加坡
樟宜機場擴建後啟用的『星耀樟宜』，在鋼鐵玻璃有
機形式的建築結構中，打造出世界上最高、達40公尺
的室內瀑布雨漩渦，夜晚瀑布變身呈現繽紛的燈光音
樂表演，已令全世界驚嘆，成為旅客打卡熱點。日本
更早已有不少地下購物城。維多利亞港是香港的世界
級景觀，香港為何不能建一個全球首創的維多利亞海
底購物長廊？」

倡建維港「海底城」

香港文匯報訊 (記者 梁悅琴) 暴疫
夾擊重創本港旅遊酒店業，然而華大
酒店投資主席鄭啟文接受香港文匯報
記者訪問時認為，由於歐美日疫情仍
嚴峻，未來一段時間內地旅客都難以
到外國旅遊，若果香港疫情持續緩
和，未來數月或能恢復通關，內地旅
客一定要「侷住」來香港，加上香港
國安法實施，進一步令內地旅客重拾
訪港信心，屆時訪港內地旅客數目一
定比以前多，因此他對香港旅遊酒店
業前景，沒有之前那麼悲觀。並建議

政府加快策劃新旅遊基建，加速旅業
復甦。
香港近年 (暴疫之前) 每年訪港旅客

約5,000多萬人次，當中過夜訪港旅客
約2,800萬人次，暴疫夾擊加上未恢復
通關，近期每日訪港旅客跌至只有數
十人。

房租減70% 入住率達80%
鄭啟文指出，面對疫境，集團旗

下本港10間酒店都有因訪港遊客大
減而轉攻本地客，「想不到本地客

原來在無法外遊下，都喜歡住本地
酒店的Staycation當去旅行」，當然
房租收入比以往大減 70%，才能保
住高達 80%入住率，並可養得起全
部員工。

盼加快策劃新旅遊基建
華大酒店在香港共有10間酒店，提

供3,000個房間，他指，由於轉攻本
地客市場，如今旗下本港的10間酒
店都無虧蝕，1,000名員工亦無須減
人工及裁員，又透露，正趁目前酒店

業低潮期物色收購酒店，尤其偏愛市
區交通方便，約有300間房間的中價
酒店。
特首將公布新一份施政報告，鄭啟

文認為，現時特區政府最重要是加快
策劃新旅遊基建，增加吸引力，皆因
以往訪港內地旅客中主要來自大灣區
城市，加上內地疫情已受控，經濟亦
復見增長，香港能夠加快融入大灣區
必然有利於發展。同時目前內地只有
46個城市居民可以來香港旅遊，然而
內地有多達600個城市，特區政府應該
向中央爭取更多內地城市居民可以來
香港旅遊，令本港旅遊、酒店、零售
業等盡快復甦。

酒店轉攻本地客「人財兩保」

香港文匯報訊 (記者 梁悅琴 ) 鄭啟文的
「維港海底城」確實是一個有創意且大膽的設
計，但在香港能否成為現實卻是未知之數。當
年西九文化區曾擬採用的千三米巨型「天幕」
設計，由於種種原因最後推倒重來，但新地卻
在廣州的項目成功興建巨型天幕，成為當地一
大特色。

西九選出3方案 最後全放棄
特區政府於上世紀九十年代尾提出發展西九
文化區，並在2001年邀請全球參與設計西九建
築比賽，2003年9月政府徵集發展商發展西九
文化區方案，2004年公布3個入圍財團，包括
恒地獨資的「香港薈萃」、長實及新地合組的
「活力星國際」及由信和、九倉及華置合組的
「生利發展」（後改稱藝林國際），時任政務
司司長曾蔭權以「創地標，顯文化，添悠
閒。」為計劃口號，規定計劃必須建造一塊勝
出者設計的巨型天幕。
由於巨型天幕被指造價過高，發展商提交的方

案亦包括不少住宅單位，擔心變相成為一個地產
項目，政府又被批評透過單一招標方式批出西九
項目，被質疑利益輸送，2005年計劃被修改，計
劃中的地產及文化設施項目分開。2006年2月，

在社會不同的意見及爭議下，政府宣布放棄原有
發展的框架，不再堅持興建天幕，計劃被推倒重
來，重新發展為西九文化區。

新地將方案用於廣州天環廣場
雖然巨型天幕未能落戶西九文化區，發展商
似乎對巨型天幕設計意猶未盡。新地於廣州天
河的天環廣場設計，便恍如將當初於香港西九

文化區比賽入圍的天幕搬到廣州，新地執行董
事郭基煇曾對記者表示，集團對廣州天環廣場
的建築設計感到驕傲。
事實上，大灣區內各個城市都正大興土木追

趕上來，新穎旅遊景點、美食點年年增加，香
港應加把勁鞏固及加強本身優勢，迎接新的機
遇。鄭啟文的「維港海底城」會否若干年後，
在大灣區某個城市成為現實呢？

香港文匯報訊 （記者 梁悅琴） 據鄭啟文
估算，建議興建的維多利亞海底購物走廊長約
800米，步行路程約10分鐘，工程造價250億
元。購物走廊的商舖數目約200至300間，以
現時每間舖月租10萬元計，年租金收入3.6億
元，估計每年人流量達5,000萬人次。

可由中標發展商興建
要選最佳的接駁位置，他指出，即將招標
的中環新海濱商業地王，總樓面達180萬方
呎，由於受高度限制不能夠起超高樓，令項
目實際上會向地底發展，將有好深的地庫，
換言之，將來該項目有機會主力成為一個商
場項目。由於地庫會好深，正好可以成為海
底購物走廊的中環最佳接駁位，再連接至尖
沙咀港鐵站，同樣是有好深的地庫。
他建議，政府可以於即將招標的中環新海濱

商業地王標書內加入條款，由中標發展商負責
興建，或者交由港鐵公司興建，已可即時增加
基建工程，又可以增加新旅遊觀光吸引點。

接力「三跑」利保就業
事實上，隨着港珠澳大橋通車，本港現時

過千億元興建的機場第三跑道系統工程仍在
施工中，之後已沒有大型基建工程，或者要
等明日大嶼填海建島工程，然而，基於政府
基建工程量大減，本港建造業最新失業率已
升至11.1%。
鄭啟文認為，如果海底購物走廊建議能夠

落實興建，不但可以引來全世界注目，其隧
道建造工程亦可即時解決建築業失業率上升
問題，況且香港一向有不少專業人才，且香
港已擁有相當多興建隧道工程的經驗，應該
不會有技術問題。

■鄭啟文認為，如果海底購物走廊建議能夠落實興建，不但可以引
來全世界注目，其隧道建造工程亦可即時解決建築業失業率上升問
題。 香港文匯報記者攝

新地於廣州天河的天環廣場設計，恍如將
當年於香港西九文化區比賽入圍的天幕搬到
當地。
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800米長造價250億 連接中環尖沙咀
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港府棄用前衛設計 西九「天幕」廣州重生

■鄭啟文展示
海底購物走廊
設計構思。

香港文匯報
記者 攝

本疊內容：財經新聞 副刊 文匯馬經


